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! ! ! !今年正值浙江小百花越剧团成
立 !"周年。“浙百”!"周年展演近
日在杭州、北京、上海等地亮相，接
下来即将走进香港、广州。
展演上海站，浙百上演了最后

一场新版《梁祝》。之前新版《梁祝》
引发了多位评论界人士在北京纸媒
上展开一场热烈的争论，一部 #年
前创作的戏曲作品能引起如此大的
反响，实在难得一见。事实上，浙百
可算得这些年来得到媒体关注最
多、引发争议也最多的一个剧团。从
十多前年的《孔乙己》，一直到这几
年的《江南好人》，浙百几乎一直站
在“风口浪尖”，但在素来特立独行、
“口无遮拦”的浙百当家人茅威涛的
率领下却从未停止创新脚步。

赴港演出一炮而红
浙江小百花越剧团的成立是一

个“奇迹”，团里的演员是从浙江省
$"多个越剧团、!"""多名演员中挑
选出来的。%&#%年，香港甬港联谊
会向浙江发出邀请，希望派越剧团
赴港演出，这给当时的浙江省文化
局出了一道难题。十年浩劫之后，表
演人才青黄不接，浙江越剧界感到
空前的压力。第二年，一场被称作
“小百花”的浙江省戏曲会演在杭州
举行，并从 !"""多名青年演员中，
精挑细选出 '"名优秀“小百花”成
立了赴港演出集训班，在浙江省艺
术学校接受为期一年的强化训练。
之后，浙江越剧小百花赴港演

出团在香港新光戏院亮相，由著名
剧作家顾锡东为“小百花”量身订制

的《五女拜寿》让这群虽然名不见经
传却青春靓丽的姑娘们一炮走红。
%&#'年，《五女拜寿》被长春电影制
片厂搬上银幕并获中国电影“金鸡
奖”最佳戏曲片奖。

亮相上海盛况空前
在此次上海站演出开演前，浙

百举行了一个“寻找 !"年间的‘看花
人’”活动，在媒体见面会上，团长茅
威涛拿出了一张 %&#'年浙江小百花
越剧团首次来上海演出时人民大舞
台购票观众排成长队的旧照片，寻找
伴随浙百一路走来的“看花人”。
浙百当年在上海的亮相可谓盛

况空前，这些年轻的越剧新人受到
了上海观众和上海媒体的热烈追
捧。如今已是浙百旗帜性人物的茅
威涛当年只是在《五女拜寿》中扮演
戏份不多的邹士龙，但一段“奉汤”
却让茅威涛迅速赢得了越迷的关
注。说到当年的盛况，茅威涛回忆
说：“那时候我就记得《新民晚报》每

天刊登一篇我们写的文章，我写的
是《人家都叫我假小子》。”只过了一
年，这位 (!岁的“假小子”获得了第
二届中国戏剧梅花奖。

尝试打造诗化越剧
建团初期，浙百相继排演了《汉

宫怨》《双玉蝉》《相思曲》等剧目。然
而，浙百并不满足于满台花团锦簇、
莺莺燕燕。%&#&年，由著名剧作家
顾锡东编剧，杨小青导演的《陆游与
唐琬》拉开了浙百打造诗化越剧的
序幕。《陆游与唐琬》为茅威涛赢得
了“二度梅”“文华奖”“白玉兰奖”，
这出戏还入选首届全国舞台艺术精
品工程十大精品之列，成为继《五女
拜寿》之后又一部对浙百有着重要
影响的作品。
随后问世的另一部由茅威涛主

演、杨小青执导的作品《西厢记》再
次凸显了浙百的追求。这个时期被
中国戏曲学院教授傅谨称为“茅威
涛最光彩的时期”，“在《西厢记》那

个时代，戏曲理论界几乎所有人毫
无保留地认可茅威涛。”浙百也同样
珍视《西厢记》，两年前浙百还特意
为这部戏进行了“原生代演员版本”
的封箱巡演，宣布将这部戏传承给
年轻一代，而“原生代演员版”在封
箱后将不再上演，演出现场不少浙
百的粉丝情不自禁潸然泪下。

近年新戏颠覆传统
取材于“荆轲刺秦王”的《寒情》

是茅威涛首次和导演郭小男合作的
作品，接着，茅威涛和浙江越剧团合
作，推出了在当时堪称“惊世骇俗”
的越剧《孔乙己》，导演还是郭小男。
渐渐地，郭小男成了浙百的“御用导
演”，也影响了近十年浙江小百花的
整体风格。从《藏书之家》《春琴传》，
一直到去年的《江南好人》，部部受
人关注而又争议不断。

茅威涛这些年所有的大胆尝
试，在傅谨眼里都是一种焦虑，一种
要让越剧、让“浙江小百花”、让自己

重新回归主流社会的聚光灯下所做
的努力。“这个演变的背后是茅威
涛的一个很重要的判断，她接受了
郭小男的观点，认为越剧照老路子
走就必死无疑。”傅谨说。虽然傅谨
并不太认同茅威涛和浙百的一些
尝试，认为“从越剧发展的角度看，
我对这类剧目的走向非常保留”，
却也表示：“其实我个人非常喜欢
《孔乙己》，对《藏书之家》和《江南好
人》里茅威涛的表演我也有很高的
评价。”

从未停止创新脚步
从《寒情》中的荆轲到《孔乙己》

中的光头造型，从《江南好人》中的
一饰二角到《二泉映月》中首次在舞
台上扮演盲人，茅威涛一直在挑战
自我，也同时在挑战观众和专家。说
到《江南好人》在某个全国性赛事中
排在获奖剧目的倒数第一，茅威涛
曾对北京某媒体语出惊人，直言“我
们很多评奖的专家都是一些被淘汰
了的，没有创作能力，也不知戏曲如
何脱胎于农耕时代”，引起轩然大
波。之后茅威涛在自己的微博上转
了这篇报道称：“原话有些出入且专
家的针对面太大。但，这真的是姐鲜
为人知的一面。但，因此可能会遭遇
更多口舌。但，那又怎样？”
事实上，虽然这些年对茅威涛

和浙百的争议从未停息过，但茅威
涛和浙百的脚步却也从未停止过，
甚至步子不断越迈越大。茅威涛认
为：“创新是要有成本和资本的，我
自认为好像祖师爷在我头上轻轻点
了下，让我明白了，我知道我该怎么
去做，我在今天这样的格局应该找
到什么样更好的生存办法。”

本报记者 王剑虹
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! ! ! !本报讯 中共上海市委昨天下
午举行常委会，进一步学习贯彻习
近平总书记在中央政治局第 %$次
集体学习时的重要讲话精神，传达
学习刘云山同志在部分省市教育
实践活动工作座谈会上的讲话精
神和七方面工作要求，部署本市下
一阶段教育实践活动各项工作。市
委书记韩正主持会议并讲话。

韩正指出，第二批党的群众路
线教育实践活动已进入关键阶段，
习近平总书记强调，要防止前紧后
松、防止矛盾积累、防止简单粗糙、
防止短期效应，刘云山同志对下一

阶段工作提出七方面要求，全市各
级领导干部要认真学习贯彻，切实
做到“四个坚持”———

! 坚持思想教育" 提高认识

贯穿始终 要按照中央要求，结合
上海干部队伍的思想实际，有针对
性地解决实际问题，从而真正提高
各级领导干部的思想认识。要特别
注重向基层学习、向群众学习。各
级领导干部要多到基层去、多与基
层干部交流，倾听他们的呼声、认
真向他们学习，全力为基层干部创
造更好的工作环境。

! 坚持把解决#四风$突出问

题作为重点 作风问题具有反复性、
顽固性，有各种表现形式，要通过不
断解决问题，切实让群众感受到我
们作风的持续转变。如果群众没有
感受到问题的解决，我们开展活动
就变成了形式主义。有些“四风”突
出问题必须即知即改，有些要通过
改革完善体制机制予以解决。

! 坚持以改革发展稳定的实

际成果来衡量活动成效 当前，全
市各方面改革任务很重，下半年全
市经济社会发展、社会稳定、社会
建设和城市管理等各领域任务繁
重。面对工作中出现的新情况、新

问题，我们要瞄准目标、齐心协力，
两手抓、两促进，以良好的作风推
进改革发展稳定各项工作取得实
效，真正惠及广大群众。

! 坚持领导干部"领导机关"

领导班子作为活动的重点 要坚决
贯彻落实中央对专项整治的新要
求，进一步严格党的政治纪律和组
织纪律，狠刹会所中的歪风、整顿
培训中心腐败、清理调整“裸官”
等，以更高的标准、更严的要求抓
好作风建设，通过扎实开展党的群
众路线教育实践活动，进一步提升
全市干部队伍的整体素质。

韩正昨主持市委常委会部署下一阶段工作

教育实践活动要做到!四个坚持"

! ! ! !本报讯 上海市市长杨雄昨天
上午在衡山宾馆会见了美国新任
驻华大使博卡斯一行，对客人履新
后首次访沪表示欢迎。

杨雄说，上海是首个中美联合
公报的诞生地。上海愿意在中美新
型大国关系建设中发挥更加积极
的作用。近年来，上海和美国的经
贸往来日益密切，上海与旧金山、

芝加哥等友城的城际交流合作成
效显著，我们愿与美国各方进一步
加强友好合作。深受外界关注的中国
上海自由贸易试验区建设目前进展

顺利，各项投资贸易便利化措施正在
逐一落实。相信大使来访将进一步
加深彼此了解，有力地推动上海与美
国的经贸交往，实现互利共赢。

“我们非常重视与上海的友好
合作，迪士尼项目就是一个很好的
例证。”博卡斯说，上海对美国企业
有着特殊的魅力，相信上海自贸区
建设将创造更加国际化的市场环
境，我将在任期内积极推动美中两
国增强互信，促进双方友好合作关
系不断向前发展。美国驻沪代总领
事唐森参加会见。

! ! ! !本报讯（记者 姚丽萍）昨天下
午，市十四届人大常委会第 %'次会
议通过代表资格报告。上海市第十
四届人民代表大会代表张涌、孙潮、
焦扬、顾炬、李晓钟、李希，已调离本
行政区域，依照《中华人民共和国全
国人民代表大会和地方各级人民代
表大会代表法》的有关规定，张涌、
孙潮、焦扬、顾炬、李晓钟、李希的代
表资格终止。目前，上海市第十四届
人民代表大会实有代表 #$(人。

! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）市统计局
昨天公布，上半年本市实现批发零
售业商品销售总额 !)&'"*%'亿元，
比去年同期增长 %%*%+；实现社会
消费品零售总额 '%#'*)( 亿元，增
长 ,*$+。
分行业看，上半年批发和零售

业企业实现零售额 !,$&*,' 亿元，
比去年同期增长 ,*,+；住宿和餐饮
业实现零售额 '%'*,# 亿元，增长
,*(+。

市十四届人大
实有代表 !"#人

上半年消费品
零售额增 $%"&

推动上海与美国经贸交往
杨雄会见美国新任驻华大使

!"


